



Novembre 2022

I. ACTUALITÉS

- Sobriété (1): Le **plan de sobriété national**, rendu public par le Gouvernement le 6 octobre 2022, est une étape indispensable pour atteindre l'engagement de la neutralité carbone d'ici 2050. La mobilisation de l'ensemble de nos concitoyens étant cruciale, les collectivités sont invitées à relayer les fiches sobriétés de l'ADEME "10 gestes pour...". Elles sont à consulter ici:
- Sobriété (2): AMORCE, l'AMF et Intercommunalités de France proposent " 10 actions pour aider les collectivités " à limiter la hausse de leur facture d'énergie dans le rapport "Plan d'urgence sobriété" (22 pages). A consulter ici :
- Sobriété (3): Le Conseil départemental du Val-d'Oise engage des mesures de maîtrise de sa consommation d'énergie et poursuit ses investissements pour l'avenir : flotte automobile, éclairage public LED sur les routes, réhabilitation énergétique de 4 collèges, installation de panneaux photovoltaïques sur les bâtiments départementaux et en ombrière sur les espaces de stationnement, construction d'un bâtiment passif (centre routier) à Magny-en-Vexin. L'objectif global consiste à faire baisser les consommations d'énergie de 10% d'ici décembre 2023, soit plus d'1 M€ d'économies (8 000 MWh). Article ici :
- L'élaboration du **PCAET de la Communauté de Communes Vexin Centre** a donné lieu à un forum citoyen participatif en novembre 2022. A lire ici :
- Le 6 octobre 2022, la Communauté d'agglomération de Cergy-Pontoise, a inauguré le bâtiment pédagogique « La Maison du chauffage urbain », destiné au grand public et aux scolaires. Cet espace est localisé à la chaufferie des Bellevues. La chaufferie alimente en chaleur renouvelable le réseau de chaleur de la CACP qui représente l'un des plus grands réseaux de chaleur de France (60 km de réseau). Article disponible ici :
- Le PCAET de la Communauté d'Agglomération ValParisis entre dans sa phase finale avant son adoption définitive durant le 1^{er} trimestre 2023 et fait l'objet d'une dernière consultation publique du 14 novembre au 16 décembre 2022. A lire ici :
- Pour la première fois en France, un bâtiment industriel vient d'obtenir une labellisation énergétique E4-C1 du label E+C-. Ce label attesté par Certivéa salue les performances écologiques du bâtiment INNOVESPACE à Taverny (parc d'activités des Ecouardes). Article à lire ici :
- - Spécifiquement pour les **réseaux de chaleur**, ce coup de pouce permet d'obtenir une aide financière pour se raccorder à un réseau de chaleur alimenté majoritairement par des énergies renouvelables ou de récupération. Simulateur et cartes disponibles ici sur le site France Chaleur Urbaine :

II. À VOS AGENDAS!

- Le CNFPT organise un webinaire, le mardi 13 décembre 2022, de 11h30 à 12h15 « Objectif décarbonation : retour d'expérience de l'Agglomération de Besançon ». Inscription ici :
- La COMunauté Ecologie et Territoires (COMETE) organise, le jeudi 15 décembre 2022 de 13h30 à 14h15, une présentation de la formation gratuite « S'initier aux fondamentaux de la conduite du changement systémique » ou comment embarquer les acteurs du territoire dans la transition écologique. Inscription ici :
- Le Ministère de la Transition écologique (DGALN) vous invite le 19 décembre 2022 à assister à des tables rondes sur la planification écologique en faveur de l'aménagement durable des territoires français, avec la culture comme source d'engagement collectif. A consulter ici :

III. AIDES FINANCIÈRES ET TECHNIQUES

- L'édition 2023 de l'appel à projet AMI « Transition écologique et valorisation économique » a été lancée le 25 octobre 2022 dans le cadre du Contrat de Plan Interrégional Etat-Régions (CPIER) de la Vallée de la Seine. La date limite de candidature est fixée au 1er mars 2023. À consulter :
- Île-de-France Nature, qui vient d'être créée en remplacement de l'Agence des Espaces Verts (AEV), lance un appel à manifestation d'intérêt (AMI) « Retour de la Nature en Ville » permettant aux communes retenues de bénéficier d'un financement de leurs études pré-opérationnelles (pouvant atteindre 70 %) et du soutien régional à la réalisation de leurs projets. Les candidatures ouvertes sont ouvertes jusqu'au 23 mars 2023. Information ici :
- La Région IDF et Bpifrance, avec le soutien de Cap Digital et de la Fondation Solar Impulse, vous invitent à des webinaires d'information sur le programme Innov'up Expérimentation Transition Ecologique des territoires. Il vise à soutenir et financer l'expérimentation en conditions réelles de solutions et technologies pour répondre face aux défis écologiques. Différents webinaires d'information auront lieu. Pour plus d'informations ici :

IV. <u>RESSOURCES DOCUMENTAIRES</u> - pour se former et s'informer

- Le Sénat propose un rapport d'information sur « Les collectivités territoriales face à la hausse du coût des énergies » (juillet 2022). A lire ici:
- L'AREC a tenu un atelier, le 20 septembre 2022, sur « Les certificats d'énergie (CEE), outil de financement de la transition énergétique des collectivités ». Présentations disponibles ici (notamment diaporama 16 pages sur le retour d'expériences de la CA Cergy-Pontoise):
- L'atelier de la Fabrique francilienne des sobriétés a organisé un webinaire, le 14 octobre 2022 sur
 « Les plans de sobriété et outils de mobilisation ». Le replay est disponible ici :
- En se basant sur le guide « Mettre en œuvre une démarche territoriale d'économie circulaire dans les villes, agglomérations, métropoles », réalisé par France Urbaine, 23 collectivités ont mis en place des projets pour lutter contre le réchauffement climatique. Fiches-projets ici :
- Pour les besoins de l'élaboration du Plan « Protection, Anticipation et Adaptation de la région IDF au changement climatique », adopté en septembre 2022, l'Institut Paris Région a réalisé une étude des vulnérabilités franciliennes aux effets du changement climatique (51 pages). A lire ici :
- L'Institut Paris Région propose un panorama des territoires circulaires (41 pages). A lire ici :
- Le CEREMA vient d'éditer une nouvelle plaquette (8 pages) présentant les clés pour désimperméabiliser les sols. A consulter ici .:
- L'ADEME publie un avis concernant l'électrification du parc automobile français. A lire ici: